

Cambio estratégico tras autorización de EE.UU. para que use proyectiles ATACMS en territorio ruso:

Alta tensión en Ucrania por la respuesta de Rusia a ataques con misiles de largo alcance

Las embajadas en Kiev de EE.UU., España, Italia y Grecia cerraron ante la amenaza de un bombardeo "significativo" en la capital.

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

La guerra en Ucrania ha entrado en una peligrosa escalada, luego del cambio estratégico que significó la autorización de Washington a las fuerzas ucranianas para que utilicen misiles de largo alcance contra territorio ruso, una de las "líneas rojas" del Kremlin, que se sospecha podría responder con un bombardeo masivo contra Kiev.

Luego de recibir luz verde del gobierno de Joe Biden el domingo, el Ejército ucraniano utilizó este martes misiles de fabricación estadounidense ATACMS, con un alcance de hasta 300 km, para atacar instalaciones militares en la región rusa de Briansk. A ello se sumó ayer una nueva andanada de misiles de crucero británicos Storm Shadow —que también se utilizan por primera vez en territorio ruso— sobre blancos del óblast de Kursk, donde se ha informado que el Ejército ruso se ha reforzado con el despliegue de unos 11 mil soldados norcoreanos.

Ante la esperada réplica por parte de Rusia, las embajadas en Kiev de EE.UU., España, Italia y Grecia cerraron ayer sus puertas y pidieron a sus funcionarios y ciudadanos "extremar las medidas de seguridad", advirtiendo sobre un posible "ataque aéreo significativo" en la capital. "Por precaución, la embajada estará cerrada y se dio instrucciones a sus empleados para refugiarse", indicó la legación estadounidense.

La decisión de estos países de suspender sus operaciones en Kiev molestó a la Cancillería ucraniana. "La amenaza de ataques (...) lamentablemente es una realidad cotidiana para los ucranianos desde hace más de mil días", aseveró un portavoz, apuntando al tiempo desde que se inició la ofensiva rusa en febrero de 2022.

"Guerra psicológica" y amenazas nucleares

Por su parte, la inteligencia militar ucraniana (GUR) aseguró que Moscú ha iniciado "operaciones informativas y psicológicas" para hacer correr el rumor de un ataque "particularmente masivo", pero no hay indicios: "El enemigo, incapaz de someter a los ucranianos por la fuerza, recurre a



HABITANTES DE KIEV se refugian en una estación de metro, después de una alarma de bombardeos en la capital ucraniana.

REPÚBLICA

El portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, acusó ayer que EE.UU. "está haciendo todo lo posible para prolongar la guerra en Ucrania".

medidas de intimidación y presión psicológica", dijo.

Después del uso de Ucrania de los misiles ATACMS, el canciller ruso, Serguéi Lavrov, afirmó que se abría una "nueva fase de la guerra de Occidente contra Rusia" y que el Kremlin reaccionaría "en consecuencia", mientras que el Presidente Vladimir Putin una vez más recurrió a la amenaza nuclear, al firmar una modificación a la doctrina nuclear que reduce el umbral para el uso de armas atómicas frente a una gama más amplia de ataques convencionales.

"El Kremlin está claramente molesto por la decisión de la administración saliente de Biden de permitir que Ucrania use los misiles

ATACMS para atacar objetivos en Rusia. Pero cuánto impacto puedan tener estas armas en esta etapa tardía no está claro, ya que el ejército ruso había anticipado esta posibilidad y trasladó importantes equipos militares fuera de su alcance. Esto es solo otro ejemplo de la estrategia de intimidación rusa", opinó John Lough, analista de Chatham House, quien consideró que el destinatario de las amenazas de Rusia parece ser Alemania, que fabrica los misiles Tauros, de mayor alcance.

Según Anna Ohanyan, experta del Carnegie Endowment for International Peace, "nunca es prudente subestimar las amenazas nucleares, pero varios factores en este contexto me hacen escéptica de que el lenguaje y los cambios de política del Kremlin en relación con las armas nucleares sean algo más que un acto de intimidación". Y añade: "Con la participación de fuerzas de Corea del Norte y la invasión ucraniana en Kursk, el conflicto se parece cada vez más a una guerra por delegación. Pero considerando la alta probabilidad de que el Presidente electo, Donald Trump, limite o re-

tire al menos el apoyo financiero y militar a Ucrania, esto crea una oportunidad política para que el Kremlin logre la mayoría de sus objetivos en Ucrania sin recurrir a las armas nucleares", aseguró.

Crisis en plena transición en EE.UU.

La idea de que los últimos movimientos estratégicos sobre la guerra en Ucrania se superponen con la política de Washington se refuerza con la última decisión de la administración Biden, que subió todavía más la apuesta: ayer el jefe del Pentágono, Lloyd Austin, anunció que EE.UU. suministrará minas antipersonales a las fuerzas ucranianas, una medida controvertida que aseguró respondía a un cambio de las tácticas rusas en el campo de batalla, ya que Moscú favorece cada vez más a la infantería. La Casa Blanca también concedió ayer un paquete de ayuda militar adicional a Ucrania por US\$ 275 millones, que incluye municiones para los sistemas de cohetes Himars, proyectiles de mortero, drones y equipos de protección biológica y nuclear.

"Biden está tratando de ayudar a Ucrania tanto como sea posible antes del 20 de enero", señaló Carol Saivetz, experta del MIT Security Studies Program, apuntando a la fecha de la juramentación de Trump. "Uno de los planes de alto el fuego que se han propuesto contempla una línea de cese al fuego y una zona desmilitarizada en la línea de conflicto vigente en ese momento. Si EE.UU. puede ayudar a Kiev a hacer retroceder a las tropas rusas aunque sea un poco, y tal vez evitar que los rusos retomen Kursk, entonces Ucrania estaría en una posición de negociación mucho mejor (...). Las armas les dan a los ucranianos 60 días para contraatacar", afirmó.

Benjamin Schmitt, académico de la Universidad de Pensilvania y miembro del Harvard-Ukrainian Research Institute de la Universidad de Harvard, señaló que estas decisiones de Washington "son tardías y se retrasaron intencionalmente" para que no interfirieran con las elecciones en EE.UU., y es muy razonable que "no tomaron por sorpresa al equipo de Trump", quien visitó la Casa Blanca la semana pasada.

Lula y Xi piden diálogo

El Presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, abogó ayer por priorizar la diplomacia para poner fin al conflicto en Ucrania, durante una visita de su homólogo chino, Xi Jinping, a Brasilia. "En un mundo aislado por conflictos armados y tensiones geopolíticas, China y Brasil colocan la paz, la diplomacia y el diálogo en primer lugar", dijo Lula.

La propuesta de ambos países "para una resolución política" en Ucrania es "ejemplo de la convergencia de visiones en materia de seguridad internacional", añadió.

Ambos gobiernos presentaron este año una propuesta de paz para la guerra entre Rusia y Ucrania. El Presidente ruso, Vladimir Putin, la consideró "equilibrada", pero recibió el rechazo del mandatario ucraniano, Volodimir Zelenski. El plan tampoco obtuvo eco en Estados Unidos ni Europa.

FRANCE PRESSE

Pero Schmitt señala que todavía "está por verse realmente" si estos últimos hechos "pueden considerarse una escalada", puesto que Ucrania ya ha atacado antes posiciones dentro de Rusia con drones de diseño doméstico.

"La capacidad de utilizar misiles ATACMS para atacar instalaciones de lanzamiento en suelo ruso es un paso bienvenido y necesario para ayudar a Ucrania a proteger a su población civil, así como su infraestructura energética y crítica, frente a los ataques con misiles y drones de largo alcance de Rusia. Pero dado que se informa que el gobierno de Biden solo permitirá que estas armas se utilicen en Kursk, en lugar de más ampliamente, esto podría limitar el verdadero impacto "escalatorio", opinó Schmitt. "Y aunque los comentarios imprudentes de funcionarios del Kremlin sobre el posible uso de armas nucleares son irresponsables y preocupantes, también están en línea con las muchas rondas de retórica nuclear que el Kremlin ha utilizado antes como una forma de guerra psicológica contra las democracias que apoyan a Ucrania".